
Commission départementale des Arbitres 

Saison 2022- 2023 
 
La saison 2022/2023 s’achève et elle aura été longue et éprouvante. Nous constatons une amélioration 
dans le sérieux des arbitres seniors, ce qui facilite la tâche des désignations mais il reste encore du 
travail, notamment pour les clubs de jeunes dans l’annonce et le respect des jours et horaires des 
matchs. La violence existe et augmente dans notre département, ce qui ne facilite pas les choses pour 
conserver ou augmenter nos effectifs. 
 

 
La commission s’est réunie à 5 reprises aussi bien en plénière qu’en restreinte.  Le stage de rentrée a eu 
lieu le 10 septembre à Saint-Paulien et le rattrapage le 23 octobre à Coubon. Environ 75 participants 
pour aborder les nouvelles directives et les documents administratifs de la saison. 
 

 
Les échanges d’arbitres ont pu se poursuivre avec Le Cantal et Le Puy-de-Dôme à raison de deux par 
mois maximum. Pour des questions d’organisation, les échanges avec la Loire ont été suspendus mais 
devraient logiquement reprendre dès la saison prochaine. 
 

 
Nous devons toujours fournir régulièrement des arbitres assistants pour couvrir la catégorie R3 et 
parfois la R2 aussi bien dans notre département que dans les départements voisins puisque dans 
certaines poules de R3, les assistants ne doivent pas appartenir aux districts des équipes en présence. 
Nos championnats sont donc impactés par ces arbitres qui ne peuvent être présents sur nos rencontres 
départementales au détriment de certains clubs couverts au Statut de l’Arbitrage. 
 

 
Depuis plusieurs saisons, la partie administrative des formations est gérée par l’IR2F (Institut Régional 
de Formation du Football). Des formations sont dispensées dans notre District mais les candidats 
peuvent s’inscrire à la formation de leur choix dans le lieu où la date qui leur convient le mieux et ils 
pourront officier sur les terrains de Haute-Loire. 
 

 
EFFECTIF 
Comme cela est prévu au Statut de l’arbitrage, nous avons arrêté les effectifs au 28 Février et ils se 
décomposent de la manière suivante : 

 

Dates District Ligue Auxiliaire D5 TOTAL 

28/02/2023 108 21 5 134 
31/03/2022 107 17 8 132 
31/01/2020 109 20 7 136 
31/01/2019 90 21 9 120 
31/01/2018 92 25 25 142 
31/01/2017 88 27 27 142 
31/01/2016 76 25 33 134 
31/01/2015 84 23 26 133 

Les plus jeunes arbitres officiels ont seulement 13 ans et le plus ancien 68 ans. 



Pendant la trêve estivale, nous perdons environ 20% de nos effectifs d’arbitres que nous arrivons à 
compenser grâce aux formations initiales que nous organisons dans la saison.  

La CDA met tous les moyens en œuvre pour faciliter les désignations en fonction des disponibilités, 
elle permet régulièrement aux arbitres/joueurs de pouvoir jouer de temps en temps, cette organisation 
n’est possible que si nous connaissons les dates des rencontres et les indisponibilités de chacun 
suffisamment à l’avance. Nous ne pouvons pas être tenus responsables des indisponibilités importantes 
de certains arbitres qui mettront certainement leur club non en règle en fin de saison car ils n’auront pas 
effectué le nombre minimum de match requis. 

 
OBSERVATIONS DES ARBITRES, TESTS PHYSIQUES ET QUESTIONNAIRE 

Responsables : Dominique CUOQ – Stéphane POUZOLS - Bernard CHANTEMESSE 
Chaque arbitre doit réaliser un test physique en début de saison en fonction de son niveau.  
Ce test oblige chacun à être prêt dès le début de saison. 
Les arbitres qui réussissent le test sont observés dans leur catégorie au cours de la saison. 

Au cours de cette saison 130 observations ont donc été réalisées qui se décomposent de cette façon : 

 24 observations en D1 ; 32 observations en D2 ;  
 42 observations en D3 ou D4 ; 32 observations en Jeunes 
Pour les arbitres qui officient en D1 et D2, 2 groupes de 7 ou 8 arbitres, ils sont observés par les 2 
mêmes observateurs et le classement se fait par rang.  
 

Les autres arbitres sont vus une seule fois, sauf les stagiaires qui ont deux examens. Les arbitres qui ne 
participent pas au stage de début de saison, ni au rattrapage ne sont pas vus et ne sont donc pas classés. 
 

Nous essayons de mettre davantage l’accent sur nos accompagnements de nos jeunes arbitres afin de les 
rassurer et surtout de les fidéliser.  
 

Afin de s’assurer que chacun maîtrise les lois du jeu, un questionnaire en ligne est réalisé au cours de la 
saison. Celui-ci permet aux arbitres de se replonger dans les lois du jeu et d’étudier des cas où des 
erreurs ont eu lieu sur les terrains. La note au questionnaire permettra de départager certains arbitres au 
moment du classement. 
 

Classement des arbitres :  
Le classement des arbitres sera réalisé à la suite de la dernière CDA du mois de juin. 
 
 
DESIGNATIONS ARBITRES SENIORS 

Responsable : Dominique CUOQ 
 
Pour cette saison 2022/2023, nous avons effectué presque 2 000 désignations d’arbitres (1976 
exactement). Cela a permis aux arbitres seniors de couvrir les rencontres de D1, D2, D3, quelques D4, R2 
féminines, U18 R1 féminines, la touche en R3 et certaines rencontres en jeunes. 
Ces désignations ont été réalisées en collaboration avec Philippe Fabre qui a la difficile tâche d’essayer 
d’organiser au mieux les désignations des jeunes arbitres et surtout avec Stéphane Pouzols qui en plus 
d’être un excellent président de CDA, est un excellent collaborateur pour m’aider quand je suis en 
vacances ou lorsque j’arbitre. Grâce à cette équipe, nous essayons d’être le plus réactif possible aux 
différents impondérables qui arrivent chaque week-end. 
Les désignations sont toujours faites de façon informatique et nous essayons d’être le plus équitable avec 
les arbitres et avec les clubs. Sur ces 2000 désignations, des erreurs sont forcément faites, mais c’est bien 
involontairement. 



Nous avons mis en place depuis le début de saison, un groupe « WhatsApp » qui nous permet d’être plus 
efficace pour trouver des arbitres disponibles quand l’un d’entre eux ne peut pas arbitrer au dernier 
moment. 
Grâce au sérieux de chacun et à l’organisation que nous avons mis en place depuis deux saisons, nous 
sommes passés de 1600 désignations en 2021/2022 à 2000 cette saison. Nous avons dû faire « seulement 
» 88 remplacements après désignation contre 169 la saison dernière. 
Un grand merci à tous les arbitres pour ces efforts qui m’ont permis d’économiser 50 heures de bénévolat 
cette année. En effet, le temps pour faire les désignations est passé de plus de 150 heures en 2021/2022 à 
un peu plus de 100 heures cette saison. 
Je pense que notre politique d’être le plus souple possible pour chacun permet à chaque arbitre de mieux 
s’organiser et en définitive d’être plus respectueux. 
Nous avons certes quelques éléments perturbateurs qui nous font dépenser beaucoup d’’énergie 
inutilement, mais globalement c’est un grand plaisir de pouvoir désigner nos arbitres du District de la 
Haute-Loire. 
D’autant plus que d’après ce que nous pouvons entendre de certains clubs, nous avons de très bons 
éléments dans nos effectifs. 
  
J’ai une pensée particulière pour tous nos arbitres qui ont été blessés au cours de cette saison. Je sais que 
c’est une grande frustration pour eux et j’espère que nous les reverrons très vite en pleine forme. 
 
 
DESIGNATIONS ARBITRES JEUNES 

Responsable : Philippe FABRE – Stéphane POUZOLS 

Toujours les mêmes problèmes avec les modifications des jours et horaires des rencontres jusqu’au jour 
du match… 

Nous avions un faible nombre d’arbitres jeunes en début de saison, même si nous en avons formé 
quelques-uns supplémentaires, notre effectif ne nous permet pas de couvrir l’ensemble des rencontres. 
Nous sommes obligés de faire appel à des arbitres seniors pour compenser ce manque. 
 
Nous constatons, comme les années précédentes, un manque de sérieux chez certains clubs qui ne 
respectent pas la date limite de modification des rencontres du lundi soir de la semaine en cours. Pourtant 
certains y arrivent très bien. C’est pénalisant pour les désignateurs mais aussi pour les arbitres-joueurs qui 
parfois ne connaissent pas la date de leur match où ils doivent jouer et ne peuvent donc pas saisir leurs 
indisponibilités dans les délais impartis. 
Les sanctions annoncées avec le blocage de la FMI et des amendes en cas de feuilles de match papier ne 
sont pas appliquées. Afin de travailler dans des conditions correctes et ne plus perdre notre temps nous 
allons exiger la mise en place des amendes prévues pour les matchs modifiés après le lundi soir. 
Malheureusement, nous sommes obligés d’en arriver là pour ne pas recommencer les désignations 
plusieurs fois. 

Environ 750 désignations réalisées. Face aux problèmes évoqués ci-dessus vous comprendrez bien qu’il 
n’est toujours pas possible de faire les désignations en mode automatique. Cela reste donc très fastidieux 
et le temps passé ne se mesure même plus. 
 
En point positif nous avons eu la possibilité de désigner nos jeunes arbitres sur la Finale départementale 
U13 Pitch au Chambon-sur-Lignon. Ces rencontres représentent un bon « outil de travail » pour la 
formation pratique de nos jeunes arbitres. Cette saison nous y avons désigné 11 arbitres et 5 
accompagnateurs, ce qui nous a permis de faire un excellent travail. 
A l’issue de cette journée, nous avons retenu deux arbitres pour la finale Régionale à Feurs. Ianis Valette 
et Younés Bouachmir représentaient la Haute-Loire, ils se sont très bien comportés et Younés a même été 
élu « Jeune arbitre Espoir » du tournoi. 
 



MISE A L’HONNEUR DE NOS JEUNES ARBITRES AVEC LE PUY FOOT 43 
 
Au cours de la saison, nous avons eu la chance de pouvoir mettre à l’honneur 3 de nos jeunes arbitres sur 
des matchs du Puy Foot 43. Tout d’abord lors du match de coupe de France contre Nice, c’est le jeune 
Téo Marconnet qui a pu côtoyer le corps arbitral composé notamment de Clément Turpin qui revenait de 
la Coupe du Monde au Quatar.  
Quelques semaines plus tard, face à Vierzon toujours en Coupe de France, c’est le jeune Dylan Aguilhon 
qui a accompagné l’arbitre international Jérôme Brisard, également Arbitre Vidéo à la dernière Coupe du 
Monde au Quatar. 
En clôture de la dernière journée du Championnat National, notre jeune arbitre féminine, Anaïs Gentes, a 
pu être présente aux côtés de la meilleure arbitre féminine de D1 Arkema 2022-2023 Alexandra Collin 
pour son premier match à ce niveau. Elle était assistée par Élodie Coppola qui est désignée pour la Coupe 
du Monde féminine en Australie et en Nouvelle-Zélande, du 20 juillet au 20 août 2023.  
Quelle fierté et quelle joie pour nos jeunes qui en ont pris plein les yeux…Espérons que cela soit une 
source de motivation pour de futurs jeunes candidats. 
Je tiens à remercier le club du Puy Foot 43, ses dirigeants, son président mais surtout mon ami Christophe 
Deleau qui accueille les officiels dans le club, car c’est un peu grâce à lui que tout cela a pu se 
concrétiser.  
 

FORMATION DES CANDIDATS LIGUE 

Responsables : Mickael BENALOUANE et Raphaël ROBERT 
 
Pendant la saison, nous préparons nos arbitres pour les différents examens Ligue organisés par la 
LauraFoot. Réunis sur plusieurs soirées, les jeunes arbitres ont révisé les différentes lois du Jeu autour de 
questionnaire et ont été initié à la rédaction de rapports disciplinaires. 
 
Nos 3 candidats de la saison dernière qui avaient réussi la théorie ont tous validé la partie pratique sur le 
terrain. Alexis Lhoste, Othman Bouachmir et Ayoub Zeglama. 
 
Le prochain examen aura lieu le samedi 24 juin. Nous devrions présenter au moins deux candidats seniors 
et deux candidats jeunes. Nous leur souhaitons bonne chance. 
 

 
FORMATION DES CANDIDATS DISTRICT 

Responsables : Serge LIOGIER – Bernard CHANTEMESSE 
 
Depuis plusieurs saisons, la commission organise les formations initiales uniquement au siège du 
District. Cette saison nous avons mis en place 2 examens d’arbitre de district qui ont eu lieu en Octobre 
2022, et en Février 2023. J’en profite encore pour remercier les clubs et les municipalités de Blavozy et 
du Puy-en-Velay qui nous prêtent leurs installations administratives et sportives et qui mettent tout en 
œuvre pour que nos formations soient une réussite. 

La formation se déroule sur 2 vendredis soirs, 2 samedis toute la journée et 1 samedi matin au district. 

Les formations comprennent des séances théoriques sur les différentes Lois du jeu et 2 séances 
pratiques sur le terrain (placement, gestuelle, etc.…). Le dernier samedi après-midi était consacré à 
l’examen et sa correction. 

La réussite nécessite l’obtention d’une note de 15/30. Toutes les personnes qui ont réussi cet examen ont 
été convié à se présenter le samedi suivant au district pour être initié à la FMI et aux différentes 
formalités administratives. 



Au total nous avons eu 23 arbitres dans les formations organisées dans la Haute-Loire.  

La CDA remercie les personnes qui ont contribué au bon déroulement de ces formations notamment 
quelques arbitres de Ligue qui ont pu apporter leur expérience pour la formation pratique sur le terrain 
ou pour les accompagnements de ces nouveaux arbitres lors de leurs premières rencontres.  
 
LA VIOLENCE – Un arbitre frappé !!! 
 

Cette saison a été marquée par un événement grave. Quand on fait les désignations, on se sent aussi un 
peu responsable de ce qui arrive sur les terrains. Heureusement, le corps arbitral est solidaire et nous 
avons trouvé les ressources nécessaires pour surmonter cet incident même si c’est difficile. 
Juste avant les fêtes de fin d’année, le jour de la finale de la Coupe du Monde, une rencontre de Coupe de 
Haute-Loire avait lieu. Sachant que ce match entre deux clubs de niveau régional pouvait être délicat à 
arbitrer, nous avons désigné un des meilleurs arbitres du département.  Il a été frappé par un joueur !!! 
Voilà comment ont commencé les fêtes de fin d'année pour cet arbitre.  
Avons-nous le droit d'insulter, de frapper une personne qui s'entraîne, qui apprend les lois du jeu et qui 
quitte sa famille pour arbitrer et essayer de protéger au mieux le jeu et les joueurs.  
Je n’ose imaginer ce qui aurait pu arriver si un arbitre moins expérimenté avait été désigné. 
 
Cette saison, j’ai accompagné 4 jeunes arbitres en commission de discipline pour des incidents ou des 
comportements inappropriés envers le corps arbitral sur des rencontres de U15. Inadmissible !!! 
 
Plusieurs matchs ont été arrêtés pour des incidents qui ne devraient pas exister sur les terrains de football. 
 
Le Conseil de District et la commission de discipline devront vraiment se pencher sur cette augmentation 
de la violence physique ou verbale sur nos terrains. Il ne faut plus se cacher derrière quelques chiffres, la 
violence existe et elle est bien présente en Haute-Loire. Plus le climat sera serein, plus il sera facile de 
trouver et garder des arbitres. Le foot est un jeu. L’arbitre est un être humain qui peut faire des 
erreurs comme tout le monde. Il doit être mieux respecté. 
 
 
CONCLUSION 

La CDA a réalisé les différentes missions qui lui sont attribuées par le Conseil de District. 

La saison prochaine, nous aurons pour mission de consolider et renforcer nos effectifs pour clôturer 
correctement le mandat. Plusieurs Districts voisins mettent en application le carton blanc sur leurs 
compétitions. Nous serons à l’écoute de leurs retours pour peut-être envisager sa mise en place chez 
nous. 

Un grand merci à Didier Chalencon, ancien arbitre, qui offre les maillots d’arbitres pour la finale de la 
Coupe des Réserves et la Finale de la Coupe de la Haute-Loire 2023. Aucun doute que ce geste sera 
très apprécié par les arbitres désignés. 

Pour conclure, je tiens à remercier l’ensemble des membres de la commission qui s’investissent 
pleinement dans nos différentes activités ainsi que tous les arbitres, les observateurs, les membres de 
l’UNAF, les salariés et les membres du Conseil de District qui nous aident pleinement dans l’exercice 
de nos fonctions.  

Bonne trêve estivale. 
 
Stéphane POUZOLS 
Président de CDA 43 
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